

JOURNÉE MONDIALE SANS TABAC 2015

THEME: "ELIMINER LE COMMERCE ILLICITE DES PRODUITS DU TABAC"

RAPPORT



Mai 2014

Coalition Camerounaise Contre le Tabac

Introduction

Le tabagisme est un problème de santé publique qui affecte surtout la couche jeune des populations. Il est le premier facteur de risque reconnu des maladies non transmissibles mortelles parmi lesquelles, les maladies cardio-vasculaires, les maladies cancéreuses, les maladies pulmonaires chroniques et le diabète. Le tabac affecte également la santé de la reproduction. Les non consommateurs exposés à la fumée de tabac courent autant que les consommateurs, le risque de développer des pathologies graves.

Face à l'ampleur de ce fléau, l'Organisation Mondiale de la Santé a institué la Journée Mondiale Sans Tabac (JMST) qui se célèbre chaque année le 31 mai dans le but de souligner les risques liés à la consommation de tabac et de plaider en faveur de politiques efficaces pour réduire sa consommation.

Le thème retenue pour cette année est « **Eliminer le commerce illicite des produits du tabac** ». Pour ce fait, l'OMS invite les pays à collaborer pour mettre fin au commerce illicite des produits du tabac, qui contribue à la propagation de l'épidémie en rendant les produits de tabac plus accessible.

Cette année, la coalition camerounaise contre le tabac(C3T) a organisé la semaine de la JMST. Cette semaine a été émaillée de nombreuses activités (production des outils de communication, organisation des visites de plaidoyer auprès des autorités, participations aux programmes médiatiques, organisation de la table ronde, réalisation du concours de message de prévention...) dont la tête de prou a été la célébration solennelle de cette journée consacrée à la lutte anti-tabac le jeudi 28 mai 2015 à partir de 9 heures à la salle de banquet de l'immeuble de la solidarité des Impôts, Boulevard Rudolph Manga Bell à Messa-Yaoundé.

I. La production des outils de sensibilisation.

Pour atteindre nos différentes cibles, plusieurs variétés d'outils de communication ont été produites. Il s'agit entre autre des affiches, des fiches d'information sur le thème de la JMST 2015 et les méfaits du tabac, des flyers de sensibilisation des jeunes, des Tee-shirt, des Casquettes et banderoles...

Ces outils ont été distribués lors des différentes activités structurants la JMST 2015.

II. La participation à des émissions Radio et TV émettant au Cameroun et l'étranger

L'équipe de la C3T a participé à des émissions interactives pour informer le public de la célébration de la JMST 2015, les entretenir sur les méfaits sanitaires, sociaux économiques et environnementaux du tabac et le trafic illicite des produits du tabac. Il s'agit des émissions radio et télévisées suivantes:

- 7h 15 de la CRTV
- CRTV m'Accompagne
- Magic Attitude à la Radio Magic FM
- Tobsi Banana à Radio Health International
- RHI Show

- Sans Rancune à la télévision Vox Africa

Des interviews ont également été accordés à plusieurs médias: Le Journal Repères, le quotidien Cameroon Tribune, le quotidien le Jour et la télévision STV. Ils portaient sur le thème de la JMST et la nécessité d'adopter une loi nationale anti tabac au Cameroun.

III. La conduite des visites de plaidoyer auprès des administrations impliquées dans la lutte contre le commerce illicite des produits du tabac.

Du 18 au 27 Mai, des visites de plaidoyer ont effectuées auprès des administrations qui interviennent dans le processus de lutte contre le commerce illicite afin d'attirer leur attention sur la gravité de ce phénomène. Il s'est agit de:

- M. FOTSO Félix, Conseiller au Ministère du Commerce
- M. ABESSOLO et M. MANGA de la brigade du contrôle et de répression au Ministère du Commerce
- M. Stefen MOFOKO de la Direction du Commerce Intérieur au Ministère du Commerce
- M. ATIKOU de la Direction Générale des Douanes.

Pendant ces visites les points suivants ont fait l'objet des échanges:

- La présentation de la C3T, ses objectifs ainsi que les grands axes des activités menées par la C3T;
- La thématique de la JMST 2015;
- Les Activités programmées par la C3T à l'occasion de cette journée Mondiale;
- Le Soutien ou collaboration des autorités visitées dans la conduite de ses activités.

IV. L'organisation du Concours du meilleur message de sensibilisation "*Je ne suis pas la marionnette d'une cigarette*"

Afin de prévenir efficacement le tabagisme chez les jeunes, Le concours « ***Je ne suis pas la marionnette d'une cigarette*** » organisé par la C3T visait à créer un environnement défavorable au tabac et impliquer les adolescents dans la prévention auprès des plus jeunes. Il s'est agit pour la C3T d'organiser un concours au niveau des établissements d'enseignements secondaires privés et publics de la ville de Yaoundé sur les meilleurs messages de sensibilisation sur les méfaits du tabagisme à l'endroit des jeunes. Deux établissements ont pris part à ce concours: le Collège François Xavier Vogt et le Collège Jean Tabi. Le concours a été lancé le 28 Avril 2015. La date limite de recevabilité des projets était fixée au 21 Mai 2015. Une quarantaine de projet ont été reçues.

Les résultats ont été dépouillés par un jury constitué de cinq membres présidé par l'Honorable EMAH ETOUNDI, l'un des champions de la C3T et vice président du Réseau des parlementaires contre le tabac « Oxygène ».

Les résultats de ce concours ont été rendus publics le 28 Mai à l'occasion de la célébration solennelle de la JMST par la C3T. Quatre prix ont été remis aux lauréats par les responsables

de l'OMS, du MINSANTE, du MINCOMMERCE et du réseau des parlementaires contre le Tabac:

- 1er prix : **Bessawa Mpondo Léopoldine**, élève en classe de 4ème au collège François-Xavier Vogt
- 2ème prix: **Sissako Sonia**, élève en classe de 2nd au Collège Jean Tabi;
- 3ème prix: **Sokoudjou Ngutchou Linda**, élève en classe de 2nd au Collège Jean Tabi ;
- Prix spécial du Jury: **Bassong Elouga Andréa Morris**, élève en classe 6ème pour la qualité et la pertinence de son message.

V. L'organisation d'une table ronde sur le tabac et le commerce illicite de ses produits.

Elle fut organisée le jeudi 28 mai 2015 à l'Immeuble de la Solidarité, sis au quartier Messa à Yaoundé. Activité phare de la C3T, cette activité qui comptait plus de cent invités constitués des autorités publiques, des parlementaires, des membres du Cercle des Amis du Cameroun (CERAC), des organisations membres de la C3T, des élèves,... La cérémonie commence par l'exécution de l'hymne national du Cameroun avec le mot introductif de M. Paul Marcel MAYAGUI, communicateur de la C3T.

L'évènement se poursuit avec le mot de bienvenue du Dr Flore NDEMBIYEMBE, Présidente de C3T suivi du Discours d'ouverture du représentant du Ministre de la Santé Publique, M. Pascal AWONO, Secrétaire Permanent du Comité national de Lutte Contre la Drogue.

Dans son allocution, la présidente de la C3T parle du commerce illicite des produits du tabac ainsi que de son influence dans les politiques de contrôle de tabac. Les statistiques sur le tabagisme ont été également évoquées avec pour illustration les données du Global Adult Tobacco Survey (GATS) réalisé au Cameroun en 2013. Des activités structurant la JMST 2015 à la C3T ont également été présentées. La présidente termine son propos par le vœu d'adoption d'une loi nationale anti tabac conforme aux dispositions de la Convention Cadre de l'OMS pour la Lutte Anti Tabac (CCLAT).

Le représentant du Ministre de la Santé Publique (MINSANTE) estime qu'il faudra mettre urgemment en œuvre des politiques efficaces de lutte contre le commerce illicite du tabac et organiser des sensibilisations par l'entremise de la société civile. Il a également félicité les actions menées par la C3T dans le contrôle du tabac.

Après les différentes allocutions, c'est le début de la table ronde proprement dite qui portait sur le tabac et le commerce illicite des produits du tabac.

La modération de cette table ronde a été effectuée par M. Aimé Robert BIHINA, journaliste travaillant à la télévision nationale, la CRTV.

Son Panel était constitué des personnalités ci-après:

- Le représentant du Ministre de la Santé, M. Pascal AWONO, Secrétaire Permanent du Comité national de Lutte Contre la Drogue;
- Le représentant du Ministre du Commerce, Mme KOA née ALIMA BEYALA Jacqueline;

- Le représentant du Représentant de l'OMS bureau local de Yaoundé, Dr MBAM MBAM Léonard;
- Le vice président du réseau des parlementaires contre le tabac (Oxygène), Honorable Vincent De Paul EMAH ETOUNDI ;
- Un médecin, Dr KAMGA OLEN Jean-Pierre
- La Présidente de la C3T, Dr Flore NDEMBIYEMBE.

M. AWONO Pascal précise que la lutte contre le phénomène du tabagisme est une préoccupation centrale du Ministère de la Santé publique qui œuvre pour la réduction de ce fléau.

Dr MBAM MBAM a parlé du thème de la JMST 2015 et de l'intérêt de ce choix par l'OMS. Il a également évoqué les méfaits du tabac et le soutien accordé par l'OMS aux actions menées par la société civile dans le but de promouvoir la santé des populations.

L'honorable Emah Etoundi quant à lui relève que les parlementaires sont favorables à la lutte anti tabac. Pour ce fait un réseau des parlementaires contre le tabac a été créé au sein de l'Assemblée Nationale. Leur objectif est de sensibiliser les autres parlementaires ainsi que l'électorat sur les dangers liés à l'usage du tabac. Ils seront ainsi prêts à voter la loi au moment opportun.

L'inspecteur général au Ministère du Commerce, Mme KOA née ALIMA BEYALA Jacqueline commence par une clarification de la notion du commerce illicite et de son impact économique et sécuritaire. Ce département ministériel dispose des moyens multiformes pour lutter contre le phénomène du Commerce illicite. Pour ce fait, des descentes inopinées et les opérations "coups de poing" sont généralement organisées. Elle promet d'intensifier les opérations de contrôle dans le futur.

Dr Kamga a présenté de manière succincte les méfaits du tabac sur la santé du fumeur et du non fumeur avec insistance sur le phénomène de la dépendance et du sevrage tabagique.

Le Dr Flore Ndembiyembe a présenté les activités menées par la C3T avec la campagne d'adoption de la loi nationale anti tabac au Cameroun.

Cette activité a été couverte par une quinzaine de médias qui en ont fait un grand écho tant dans les radios qu'à la télévision. Plusieurs articles de presse ont été également publiés à ce sujet.

La mise en œuvre de ces activités ont connu un grand succès et une réelle implication des différentes parties prenantes tant étatiques que de la société civile.

La JMST 2015 en Image

ANNEXES

- 1. Discours du Minsanté**
- 2. Mot de bienvenue de la Présidente de C3T**
- 3. Les coupures de journaux**

Discours du représentant du ministre de la Santé publique à l'occasion de la célébration solennelle de la JMST 2015 par la C3T

Mesdames, Messieurs les membres du Gouvernement,

Mesdames, Messieurs les représentants des membres du Gouvernement,

Monsieur le Représentant de l'Organisation Mondiale de la Santé,

Monsieur le Maire de la Commune urbaine de l'Arrondissement de Yaoundé deuxième,

Honorables Parlementaires,

Madame la présidente de la Coalition Camerounaise Contre le Tabac (C3T),

Distinguées Personnalités,

Mesdames, Messieurs,

C'est pour moi un honneur de prendre la parole ce jour à l'occasion de la célébration solennelle de la Journée Mondiale Sans Tabac 2015 par la C3T. Votre présence ce jour montre, à suffisance l'intérêt que vous accordez à la lutte contre le tabagisme menée dans notre pays par les autorités politiques et sanitaires nationales.

Madame la Présidente de la Coalition Camerounaise Contre la Tabac (C3T), nous sommes très sensibles aux propos très élogieux que vous venez de prononcer à mon endroit mais aussi pour l'organisation de cet événement. Soyez en remerciée. Nous vous remercions également de vos souhaits de bienvenue.

Mesdames et messieurs,

Le tabac tue un fumeur sur deux. Au Cameroun 66 000 personnes en meurent chaque année. C'est l'équivalent d'une collision de bus de transport en commun, chaque jour, avec 180 passagers à bord !

Il s'agit d'une véritable hécatombe, insidieuse, silencieuse, sournoise. Elle ne fait pas les gros titres de journaux ; sans doute n'est-elle pas assez spectaculaire. Mais elle tue 2 fois plus de Camerounais que le VIH-Sida !

Selon les résultats de l'enquête mondiale sur le tabagisme chez les adultes (GATS) 2013, le Cameroun compte plus de 1 million de fumeurs actifs adultes et cette situation ne cesse de s'aggraver. En effet depuis quelque temps, le phénomène du tabagisme a recommencé à augmenter. Cette augmentation touche principalement les femmes, les personnes en situation de précarité et les jeunes.

Toute la société est concernée par ce fléau. C'est un enjeu de civilisation autant qu'un problème de santé publique. Je veux le dire très clairement : le tabac n'est pas seulement le problème de ceux qui fument. Le tabagisme ne relève pas seulement de la responsabilité individuelle. C'est notre problème à tous, car le tabagisme quelle que soit sa forme affecte nos vies respectives.

Ce sujet est un choc pour le ministre la Santé publique que je suis. Mais il me touche aussi en tant que parent. Je ne pourrai jamais me résoudre à ce qu'à 15 ans, six jeunes sur dix fument tous les jours.

Mesdames et Messieurs,

C'est fort des ravages du tabagisme que, depuis 1988, l'Organisation Mondiale de la Santé et ses partenaires célèbrent partout dans le monde le 31 mai de chaque année, la Journée mondiale sans tabac pour mettre en lumière les risques pour la santé associés à l'usage du tabac et préconiser des politiques efficaces pour réduire sa consommation. Cette année, nous commémorons la 28^{ème} Journée Mondiale Sans Tabac dont le thème est "**Eliminer le commerce illicite des produits de tabac**".

Il s'agit conformément à la Convention Cadre pour la Lutte Anti Tabac de mettre en œuvre au niveau des pays, des politiques en matière de lutte contre le trafic et de contrebande des produits de tabac.

Il a en effet été prouvé que le commerce illicite aggrave l'épidémie du tabagisme et représente un manque à gagner pour le gouvernement sous la forme de recettes fiscales.

Selon l'OMS, je cite "l'épidémie du tabagisme fait près de 6 millions de morts chaque année dont plus de 600 000 sont des non-fumeurs qui meurent pour avoir respiré la fumée des autres. Si l'on ne fait rien, l'on prévoit le doublement de ce chiffre d'ici à 2020. Plus de 80% des cas de ces décès tous évitables seront enregistrés dans les pays à revenu faible ou intermédiaire".

Cette situation est inadmissible.

Dans le domaine économique, le tabagisme constitue une source non négligeable d'appauvrissement des populations souvent déjà frappées par la crise économique, sans oublier la perte des devises pour les cigarettes importées et j'en passe.

Au Cameroun, pour lutter efficacement contre l'épidémie de tabagisme qui est un véritable problème de santé, le Gouvernement, sous la haute directive du Président de la République et Chef de l'Etat, Son Excellence Paul BIYA, a mis très tôt sur pied un Comité National de lutte contre la Drogue ainsi qu'un groupe d'experts sur le tabagisme. La ratification par le Cameroun, le 31 octobre 2005 de la Convention Cadre de Lutte Anti Tabac a également donnée à notre pays de nouveaux atouts pour renforcer la lutte menée contre le tabagisme. Des mesures tangibles comme l'interdiction de fumer dans certains lieux publics, ont d'ailleurs été prise dans ce sens.

La lutte contre le tabagisme s'inscrit parfaitement dans le cadre de la politique des Grandes Réalisations et de Progrès social du Président de la République qui elle-même s'appuies sur une population en bonne santé. Au niveau du Gouvernement un projet de loi anti tabac, conforme à la CCLAT est en chantier et des actions de lutte contre le tabagisme sont inscrites dans le Plan de travail annuel du Ministère de la Santé Publique.

Mesdames et Messieurs,

Le thème qui a été choisi pour la Journée sans tabac cette année vise deux principaux objectifs:

Premièrement, il s'agit d'amener les Gouvernements à lutter efficacement contre le commerce illicite des produits de tabac. Ceci, dans le but de réduire méfaits du tabagisme. Le Cameroun adhère tout naturellement à cette initiative dont la mise en œuvre interpelle beaucoup de départements ministériels et d'administrations. Lutter contre le trafic des produits du tabac permettra d'améliorer l'assiette fiscale de notre pays ; et les recettes perçues seront, j'en suis sûr, utilisées dans le cadre du développement de notre économie et de la promotion de la santé.

Deuxièmement, il s'agit de sensibiliser les particuliers, la société civile et la population afin de soutenir les initiatives et les mesures qui seront prises par le Gouvernement dans le cadre de la lutte contre la contrebande.

Je voudrais donc féliciter solennellement la Coalition Camerounaise Contre le Tabac (C3T), qui a organisé cette cérémonie pour son implication totale dans la lutte. Je félicite également toutes les autres associations impliquées dans la lutte anti-tabac au Cameroun.

Mesdames et messieurs,

La lutte contre le tabagisme est un combat de chaque instant. Toute la société doit prendre conscience des dégâts causés par le tabac et se mobiliser. Car c'est en œuvrant ensemble que nous infléchirons la tendance actuelle pour le plus grand bien de nos populations et de notre pays.

Vive la lutte antitabac !

Je vous remercie de votre aimable attention.

JMST 2015 : Allocution de bienvenue Dr Flore NDEMBIYEMBE

Monsieur le Ministre de la Santé Publique,
Monsieur le Ministre du Commerce,
Mesdames et Messieurs les représentants des Membres du gouvernement,
Honorables parlementaires,
Monsieur le Maire de la Commune de Yaoundé deuxième,
Monsieur le représentant du bureau local de l’OMS,
Mesdames et Messieurs les responsables des ONG et Associations,
Distingués invités, Mesdames, Messieurs,
Chers enfants,

C’est un réel plaisir pour moi, au nom de la Coalition Camerounaise Contre le Tabac, de vous souhaiter la bienvenue à cette cérémonie et de vous exprimer mes sentiments de gratitude pour avoir répondu présent à notre invitation .

Votre présence ici aujourd’hui ; est un signe éloquent de l’importance que vous attachez au bien être des populations et notamment à la lutte anti tabac.

Avant toute chose, je souhaiterais adresser les sincères remerciements de la C3T à Monsieur le Ministre de la Santé Publique, pour son soutien sans faille.

Nos remerciements vont également au bureau local de l’OMS pour son accompagnement.

Merci au Ministre du Commerce pour son assistance dans l’organisation technique des activités liées au trafic illicite des produits du tabac

Excellences, Mesdames, Messieurs

La C3T ; qui a l’honneur de vous recevoir ce jour, est un réseau d’organisations et d’individus qui ont en commun la vision d’un Cameroun sans maladies ni décès liés au tabac. Elle compte aujourd’hui une trentaine de membres institutionnels ainsi que de nombreux membres individuels de tous milieux.

Et la rencontre de ce jour m'offre l'occasion de les remercier et de les féliciter de leur engagement.

Excellence, Mesdames, Messieurs,

Chaque année, le 31 mai, l'OMS invite la communauté internationale à se pencher sur un aspect particulier du contrôle du tabac, pour apporter des changements souhaités au bénéfice de la santé publique par rapport au tabagisme.

Le thème de cette année, "**éliminer le commerce illicite des produits du tabac**", est tiré de l'article 15 de la Convention cadre de l'OMS pour la lutte anti-tabac ratifié par le Cameroun en 2006.

Le commerce illicite est un aspect important du contrôle du tabac car il impacte aussi bien l'offre que la demande des produits du tabac.

En effet, le commerce illicite des produits du tabac qui pourrait représenter, selon les statistiques mondiales, jusqu'à une cigarette sur dix consommées dans le monde, en mettant à disposition des produits du tabac "moins chers", contribue à une augmentation de la consommation de tabac exposant ainsi les populations vulnérables aux maladies invalidantes et aux décès prématurés liés au tabagisme.

De ce fait, le trafic illicite non seulement déstabilise la santé publique mais aussi les politiques de taxation, avec un manque à gagner pour l'état sous la forme de recettes fiscales et douanières alors que dans le même temps il rapporte énormément d'argent au crime organisé. Et malheureusement, Il n'épargne aucun pays.

Honorables invités,

L'enquête mondiale sur le tabagisme des adultes (GATS) menée en 2013 au Cameroun révèle que plus d'un million de camerounais âgés de plus de 15 ans sont fumeurs.

L'enquête de l'OMS chez les jeunes scolarisés de moins de 15 ans menée en 2008, avait montré que près de 15% d'entre eux avaient déjà fumé une cigarette.

Ces chiffres inquiétant augmentent à près de **20%** lorsqu'il s'agit de l'exposition à la fumée des adultes travaillant à l'intérieur et **30%** d'adultes fréquentant les restaurants qui sont ainsi victimes du tabagisme passif.

Heureusement, **80%** des adultes sont en faveur d'une interdiction totale de fumer dans tous les lieux publics intérieurs. Ce chiffre prouve que les camerounais ne souhaitent plus être des victimes innocentes du tabagisme des autres.

Il faut donc mettre en place sans tarder, des mesures visant à protéger les populations camerounaises, notamment la jeunesse, tranche la plus vulnérable de la population et principale cible de l'industrie du tabac.

Cela passe par la surveillance des activités de l'industrie, la création d'espaces non fumeurs, le marquage sanitaire des emballages, l'interdiction de la vente au détail, de la vente aux mineurs et par les mineurs, l'interdiction totale de la publicité des produits du tabac, ainsi que la mise en place d'un système de taxation équivalent à 70% du prix d'un bâton de cigarette.

Et, seule une loi conforme aux dispositions et directives de la Convention Cadre de l'OMS peut prendre en compte tous ces aspects.

Excellence, Madame, Monsieur,

Pour célébrer cette 28ème Journée Mondiale Sans Tabac, la C3T a organisé une semaine d'activités de sensibilisation sur les méfaits du tabac ainsi que sur la problématique du trafic illicite.

Ce matin nous vous proposons une table ronde sur le thème de la journée. Vous assisterez également à la remise des prix aux lauréats du concours du meilleur message de sensibilisation destiné aux jeunes intitulé, "**je ne suis pas la marionnette d'une cigarette**", concours organisé à l'intention des élèves des établissements du secondaire.

Excellence, chers invités, chers jeunes,

Je m'en voudrais de terminer ce propos sans adresser les sincères remerciements de la Coalition, à tous nos partenaires, particulièrement à la « campagne pour un monde sans tabac » (CTFK) , pour avoir permis l'organisation de cette manifestation. Nous espérons que la présente cérémonie contribuera à empêcher le tabac de faire plus de ravage dans notre pays et à offrir ainsi aux générations futures un Cameroun meilleur et sans tabac.

Bonne fête à tous !

Et merci de votre aimable attention.